

# HOJA OFICIAL DEL LUNES DE BARCELONA

LUNES, 31 DE AGOSTO DE 1936

Administración : Casa de Asistencia Presidente Maciá : Montalegre, 5 : Barcelona : Tel. 24770

NÚMERO 559 : 15 CENTIMOS

## HACIA EL FINAL DE LA SEDICIÓN FASCISTA

### Las fuerzas rebeldes de Oviedo y del Alcázar de Toledo a punto de capitular

#### En el frente de la Sierra

#### Más de ciento cincuenta legionarios se pasan a nuestro campo

Madrid, 30. — En uno de los frentes de la Sierra se han pasado 150 legionarios a nuestro campo, con ellos seis ametralladoras y abundante material de guerra.

Estos han declarado que habían sido traídos a la fuerza y que aprovechaban la primera oportunidad para ponerse al servicio de la República democrática.

Esto demuestra cómo los soldados, cuando se dan cuenta del engaño y saben que les vamos a recibir con los brazos abiertos, abandonan a los traidores.

#### Franco ofreció a los moros la Mezquita de Córdoba y edificárselas templos mahometanos en Madrid, Valencia y Murcia. Pero luego las damas catequistas les colocan medallas y escapularios

Madrid, 30. — En el frente de Navalmoral se han presentado dos legionarios pertenecientes a la primera bandera del Tercio, con un fusil ametralladora, un fusil ordinario, pistolas y municiones. Cuentan que llegaron a España en los últimos días del mes de julio. Antes de partir de África fué necesario sofocar una rebelión de parte de legionarios en el campamento general de Dar-Riffien, Melilla y Ceuta. Se fusiló a dos tenientes, un suboficial, dos sargentos y varios cabos y soldados que se negaron a embarcar para pelear contra el Gobierno de la República. Otros muchos sublevados se hallan presos en la fortaleza de El Hacho, condenados a presidio por tiempos que oscilan entre doce y veinte años.

A los moros — agregan estos legionarios — se les ofreció una buena soldada y la entrega de terrenos, para su cultivo, de los propietarios izquierdistas de las provincias de Valencia, Murcia y región andaluza; que les sería entregada la mezquita de Córdoba para dedicarla al culto mahometano, y que serían edificados templos con el mismo fin en Madrid, Valencia y Murcia. Esto se hizo ante el temor de que algunos notables de ciertas importantes mostrasesen recelo, desobedeciendo a Franco.

Los moros salieron de África con

#### PARTIDA OFICIAL DEL FRENTE ARAGONES

##### SECTOR BARBASTRO

Nuestra aviación ha bombardeado, en la mañana del día de hoy, las estaciones de Huesca y Almudévar, con resultados positivos. En la tarde del mismo día, las fuerzas del batallón de ametralladoras n.º 4 y 15 Grupo de asalto y Milicias de Barbastro, han ocupado las posiciones de Apiens y Cordillo, habiendo sostenido para ello duro combate con el enemigo, que fué puesto en precipitada fuga causándole gran número de bajas. Una batería del 10 1/2 y otra del 15 1/2 tomaron parte muy activa en la operación, como, asimismo, nuestros aviones. En el resto del frente, sin novedad.

##### SECTOR CASPE

Se han realizado varias exploraciones en terreno enemigo. Se ha detenido a un fugado de Belchite, el que nos informa que «nos quieren tanto, y especialmente al jefe político de este sector», que desean que él vivo en la plaza pública.

Se refuerzan nuestras posiciones estrechando el cerco del campo enemigo.

En unas operaciones realizadas hemos tomado dos camiones a los fascistas.

En el resto del frente, sin novedad.

Varios aviones leales han arrojado sobre los reductos de Oviedo ochenta y cinco bombas de cien kilos

Varios aviones de bombardero leales han colocado sobre los edificios en que aún se resisten en Oviedo los facciosos, y de una forma matemática, ochenta y cinco bombas, la mayoría de 100 kilos, que han causado desperfectos horribles y numerosas bajas.

#### DETALLES DEL BOMBARDEO DE OVIEDO

Bayona, 30. — Comunican de Gijón al Frente Popular que la Aviación gubernamental ha bombardeado Oviedo, lanzando bombas en el barrio en que están atrincherados los rebeldes.

En los balcones de las casas se ven banderas blancas y franjas de tela de igual color están tendidas a través de las calles, lo que se interpreta com signo de que la población es partidaria de rendirse y solicita el favor de los aviones.

#### El bestial Gobierno que nos preparaban los traidores

#### Franco dice que "será una dictadura militar" "Adaptándose a los moldes italianos, alemanes o portugueses"

En un periódico faccioso de Salamanca se transcriben unas declaraciones del traidor Franco, hechas a un periodista portugués. Entre una sarta de brutalidades, define así su Gobierno:

— ¿Qué forma de Gobierno se adoptará?

— Desde luego, será una dictadura militar, a la que se agruparán los españoles de buena voluntad. La dictadura será corta o larga, según las circunstancias. La dictadura militar llamará a collaborar a aquellos elementos que estime necesarios. A los organismos llevará elementos técnicos; nada de políticos. Se irá a la transformación de España, adaptándose a los moldes italianos, alemanes o portugueses.

Afortunadamente, el pueblo español ha frustrado los criminales propósitos, y a fuerza de metralleta, va a liquidar hasta la raíz del militarismo traidor, fascista y canalla.

#### Los facciosos y los moros

#### Los de Burgos dicen que los indígenas no saben, ni les importa, ni les interesa mezclarse en nuestras luchas

En el *Adelanto*, periódico fascista de Salamanca, se publica un comunicado de una llamada Junta Nacional de Defensa de Burgos, en el que se dicen cosas tan peregrinas como la que sigue:

«El envío de tropas de Marruecos no ha terminado, y en Andalucía se están formando fuertes columnas, que caerán rápidamente sobre Madrid.

En Marruecos no hay cuidado alguno de que este transporte de fuerzas ocasioné desórdenes, ya que los indígenas no saben, ni les importa, ni les interesa para nada mezclarse en nuestras luchas.»

Bueno, eso de que caerán sobre Madrid no está muy claro. Como saben tan poca geografía, han debido confundir Madrid con Sevilla

o Cáceres. Es allí donde van a caer, y no precisamente de pie.

Si los indígenas no saben, ni les importa, ni les interesa para nada mezclarse en nuestras luchas, ¿por qué los han embarcado en la criminal aventura el traidor Franco y sus compadres?

Así son de avisados los fascistas. Traen a España a los moros, para que no se mezclen en nuestras luchas. Será para que roben, saqueen y violen a las mujeres españolas.

URQUINAONA. — Corazones rotos; Dibujos; debut de las superbailarinas Mari-Chelo, con el genial excéntrico Yerlos.

#### COMUNICADO OFICIAL DEL CONSEJERO DE DEFENSA, TENIENTE CORONEL SANDINO, A S. E. EL PRESIDENTE DE LA GENERALIDAD

«En el día de hoy la aviación ha practicado vuelos de reconocimiento en varios sectores del frente.»

**Los defensores de la República  
Entierro del heroico capitán de  
aviación don José M.<sup>a</sup> Freire  
El acto constituyó una grandiosa  
manifestación de duelo**

Ayer, a las cuatro de la tarde, se efectuó el entierro del capitán de Aviación de la base de Barcelona don José María Freire, muerto en el cumplimiento del deber.

Organizóse la comitiva frente del Hospital Militar, cuyas calles cercanas se hallaban ocupadas por una enorme multitud, que comentaba con pena la pérdida del valiente defensor de la República.

Marchaban delante del acompañamiento, que era numerosísimo, una sección de la policía urbana y otra de las fuerzas milicianas de Estat Català. Otras fuerzas, también de las milicias, seguían a los anteriores, los cuales, en evitación de aglomeraciones junto al féretro, formaban, dándose las manos, una cadena protectora.

Venía a continuación el ataúd que guarda los restos del glorioso aviador, y que era llevado en hombros por elementos de la Aeronáutica Naval, compañeros del finado. Una bandera republicana cubría la caja mortuoria.

Seguía la presidencia del duelo, formada por los consejeros de Gobernación y del Trabajo, que ostentaban la representación del Gobierno de la Generalidad; el presidente del Parlamento de Cataluña, doctor Serra Hunter; el consejero regidor señor Martínez Cuenca, en representación del alcalde; en representación del general de la Guardia civil, su ayudante, don Luis Espinosa; el delegado marítimo don Antonio Torres; el delegado del Estado en la Zona Franca, don José María Guimet; el jefe de Seguridad, señor Arrando; el jefe de la Base Naval, don Daniel Blanco; el comandante de Aviación señor Ramírez, de Cartagena, por la tercera Escuadra del cuerpo; Jaime Miravilles, del Comité de Milicias Antifascistas; capitán de la Aeronáutica Naval, aviador señor Beneytò, y los hermanos políticos del difunto, don Carlos y don Pedro Ruiz.

Venían después del duelo comisiones de jefes y oficiales de las fuerzas que guarnecen Barcelona, entre las cuales se hallaban el coronel del Tercer tercio de la Guardia civil, don Francisco Brotons, y el del 19 Tercio, don Antonio Escobar;

de los Mozos de Escuadra y de los cuerpos de Asalto y Seguridad; la Banda de trompetas y tambores de la Cruz Roja; secciones de las fuerzas de la Aeronáutica y de la Marina de Guerra; grupo de milicias del cuartel de Carlos Marx; centuria de Fuster; sección de milicias de Esquerra Republicana de Cataluña; otra del Casal d'Esquerra Republicana del distrito X; otra del Centre Republicà Català del distrito IV; otra sección de Esquerra Republicana del distrito IX; milicias del Centre Català Republicà de la barriada de Gaudí; una Comisión del Foment Republicà de Sants; una compañía de la Guardia civil, al mando del capitán don José Gordón; batallón del 19 de julio de milicias femeninas; milicianos de la C. N. T. del sector de Gaudí; piquete de milicias del Partit Nacionalista Republicà d'Esquerra.

Iban en la comitiva varios coches llenos de preciosas coronas, dedicadas al malogrado capitán aviador, de entre las cuales destacaban una de la Guardia civil de Cataluña, del personal de la Base Naval y Talleres de Aviación, de los compañeros y amigos del finado, del comandante de la Aeronáutica teniente coronel señor Redondo, de la guarnición de Menorca, de la Peña del local Bergera de Barcelona y otra con la siguiente inscripción: «La columna de desembarco de Baleares, su capitán Bayo a su camarada Freire.»

La comitiva, cuyo paso fué preseñado por un gran gentío, siguió por la plaza de la Universidad, calle de Pelayo y Ramblas, hasta el final de la de Santa Mónica, donde se despidió el duelo, desfilando seguidamente ante el mismo en columna de honor todas las fuerzas al grito de ¡viva la República!

Muchos continuaron acompañando el cadáver hasta el Cementerio Nuevo, donde ha recibido sepultura el heroico luchador.

Milicias de Estat Català estaban encargadas del orden en el trayecto que recorrió la comitiva, cuyas fuerzas presentaban armas al paso del féretro.

Descanse en paz el noble defensor de la República.

## Ayer en la Monumental

### Niño de la Estrella, Morenito de Valencia y Suárez Merino

Esta corrida ha sido a beneficio de las Milicias Antifascistas, de esas heroicas Milicias populares a las que van nuestros fervores y nuestros entusiasmos, y a las que, al hacer una representación de ellas su aparición en el ruedo, tributó el numeroso público una de las ovaciones más grandes que hemos oído.

Los novillos de Conradi fueron mansos y difíciles. Niño de la Estrella estuvo muy valiente en su primero y escuchó muchas ovaciones. A su segundo, después de haberlo toreado muy bien con el capote, hizo una faena de muleta pletórica de arte, valor e inteligencia que merecieron los honores de la música. Mató estupendamente y cortó las orejas, el rabo y dió la vuelta al ruedo en hombrío y entre grandes aclamaciones. Un triunfo rotundo de este excelente torero.

Morenito de Valencia también triunfó en su primero al lancear de capa y en la faena de muleta. Salió a los medios. En el quinto estuvo, Morenito de Valencia, enorme toreando con mucho temple y con una suavidad pasmosa con el capote. Lo muleteó derrochando valor a toneladas y de una estocada superiorísima lo desechó, por lo que se le concedieron las orejas entre grandes aclamaciones. Dió la vuelta al ruedo y salió a los medios.

Suárez Merino dió la nota de valor, escuchando grandes ovaciones en sus respectivos toros. Tuvo una buena tarde. Se pidió la oreja en su primero y dió la vuelta al ruedo.

El festejo resultó muy animado y el público salió muy satisfecho de la Plaza.

Para el próximo domingo, y también a beneficio de las Mili-

### LOS TEATROS DE BARCELONA SE VIERON, AYER, EXTRAORDINARIAMENTE CONCURRIDOS

Decididamente, las orientaciones renovadoras que se han dado al teatro han logrado captar la atención del pueblo barcelonés. Para darse cuenta de este hecho, basta fijarse solamente con la extraordinaria animación que se registró en la mayoría de los teatros de la ciudad.

En muchos de ellos se llegó casi a un lleno absoluto. En el Paralelo fué quizás donde se llegó a las mayores entradas. Tanto en el teatro Apolo, con sus dramas de carácter social, como en el Cómico, donde actuó la compañía de revistas de Margarita Carbajal, y en el Nuevo y el Victoria, con sus compañías líricas catalana y castellana respectivamente, pasando por el Español con la compañía de Pepe Santpere, las entradas fueron notables y en la mayoría de ellos la sala ofrecía un aspecto brillantísimo.

También en el teatro catalán Romea y en el Poliorama, acudió un público numerosísimo. Los incondicionales de la ópera se dieron cita en el Tívoli, y en el Novedades acudió también el público aficionado al arte lírico. Finalmente, en el Circo Barcelonés se llegó a un lleno casi absoluto, logrado por la compañía de variedades que con tanto éxito está actuando.

Por las entradas registradas ayer, puede afirmarse que el teatro está tomando en Barcelona un incremento innegablemente superior al de temporadas anteriores.

### Cartelera de Espectáculos

#### FUNCIONES PARA EL DÍA 1.º DE SEPTIEMBRE DE 1936

Todos los teatros empezarán a las 5.30

**APOLO.** — Compañía de dramas sociales. Dirección, Salvador Sierra.

Primera actriz, Enriqueta Torres.

— La obra, en tres actos, de Arturo Cortada, Aguilas negras o los misterios de los conventos, por Margarita Espinosa, Angelina Caparó, María Bayona, Enriqueta Torres, María Montesinos, Juan M. Rosas, Emilio Perelló, Salvador Sierra, Ramón Tarrida, Pedro Giner, Enrique Ribas. — En estudio, Estrella roja.

**BARCELONA.** — Compañía de comedia castellana. Dirección, Manolo Paris.

Primera actriz, Esperanza Ortiz.

— La comedia, en tres actos, de Paso y Roig, Tabaco y cerillas.

Primeras figuras de la compañía, Ricardo Fuentes, Ana Tormo, Roberto Sansó y Guillermo Grases. — Próximamente, La bola de plata, de Quintero y Guillén.

**CÓMICO.** — Compañía de revistas Margarita Carbajal y Mapy Cortés.

Dirección, Joaquín Valle. Maestros directores, J. O. de Zárate, Venadré (C. A.) y F. Montserrat.

— Bésame, que te conviene, por Margarita Carbajal, Mapy Cortés, Juanita Barceló, Joaquín Valle, Ramón Cebrí, Vicente Aparici, Fernando Cortés, Angel Garasa y Pascual Parera.

**ESPAÑOL.** — Comedia de vodevil.

Dirección, José Santpere. Primera actriz, Pepita Fornés.

— El vodevil, en tres actos, Maniobres de nit, por José Santpere, Antonio Martí, Fernando Capdevila, Juan Suárez, Miguel Pedrola, José Camps, Alfonso Oya, Agustín Morató, Luis Frey, María Zaldívar, María Font, Isabel Estorch, Rosa Hernández, Ma-

cias, está anunciada una soberbia corrida de toros. Los camaradas Juan Luis de la Rosa, Pedruchito y Curro Caro, serán los encargados de pasaportar seis hermosos ejemplares. Se prevé el llenazo.

### Un avance de 16 kilómetros en Sigüenza

Las valientes tropas leales, después de hacer a los facciosos treinta muertos y más de setenta heridos, les ocupan gran cantidad de material de guerra y les hacen numerosos prisioneros

Madrid, 30. — Ayer, y como acción de tanteo, se realizó por nuestras fuerzas un avance en las inmediaciones de Sigüenza sobre la población de Barbatona. El avance constituyó una victoria completa de nuestras tropas, que hicieron a los facciosos treinta muertos y más de setenta heridos, ocupándoles treinta ametralladoras y numerosos fusiles. Los enemigos se retiraron, avanzando nuestras tropas diez y seis kilómetros en aquel sector. Se hicieron numerosos prisioneros.

cada puerto un amor; Es mi hombre; Dibujos.

**INTIM CINEMA.** — Programa de lunes a miércoles: Revista; Dibujos; Tango Bar; Tempestad al amanecer; ¡Viva Villa!, en español.

**MIRIA.** — Programa de lunes a miércoles, de 4 a 11: Noticario; A 300 por hora; Un tipo fresco; Un par de detectives.

**MISTRAL.** — Programa de lunes a miércoles, de 4 a 11: El rey Midas, dibujos; Carita de ángel; Pescada en la calle; La llama eterna.

**CINE NUEVO (Obradors, 10).** — La vinda alegra; Piernas de seda; El vidente; Compañeros de viaje; Amor y lealtad, dibujos.

**PUBLI-CINEMA.** — Continua de 3 tarde a 11 noche; butaca, 1 pta. A las 4, cambio de programa. Los espectadores de las 3 pueden ver el programa de estreno. — Curiosidades Paramount; Sobre las Antillas; Mickey bombero, dibujo de Walt Disney; Acordeones y armónicas, interesante documental; Al frente de Zaragoza, la columna Durruti por tierras de Aragón. — El local más fresco de Barcelona.

**ROYAL.** — Programa de lunes a miércoles, de 4 a 11: El billete de mil; Doble intriga; Un aventurero audaz.

**CINE TALIA.** — El templo de las hermosas; Sola contra el mundo; Princesita; Revista; Dibujos.

**SAVOY.** — Hoy, cambio de programa: Sucesos revolucionarios en el frente de Zaragoza; Dibujos; Acero Sandwik, documental; Ház, documental; el sensacional Pueblo en armas, segundo número.

**AMERICA Y FOC NOU.** — Programa para hoy, lunes: La intrépida, en español; Aquí hay gato encerrado; La sombra de la duda; A trompada limpia; Instantáneas de Hollywood.

**ATLANTIC CINEMA.** — Sesión continua de 4 a 11: La infancia del film; La tierra y la luna; Kuashú, el cazador de cabezas; Prisioneros, dibujos; Episodios en el frente de Zaragoza; El pueblo en armas, segunda edición.

**CINEMA CATALUNA.** — Programa de lunes a domingo, de 4 a 11: Roberta; La venganza del mar; El pueblo en armas; Dibujos.

**COLISEUM.** — Sesión continua de 4 a 11: Entre el vulgo, cómica; El valor se impone; No juegues con el amor; Pilar Miramar, canzonista; Blas Wilson, pareja de baile; Orquesta Coliseum.

**EDEN CINEMA (Nueva de la Rambla, 12; teléfono 24482).** — Hoy, lunes, sesión continua de 4 tarde a 11 noche; Dibujos Betty Boop; Las vírgenes de Wimpole Street; El neófito; Ha entrado un fotógrafo.

**ESPLAI.** — Programa de lunes a miércoles: Noticario Fox; En mala compañía; A través de la tormenta; Velada de ópera.

**FANTASIO.** — Intermedios por la orquesta de jazz del maestro A. Cabrera. — Hoy, lunes, tarde, de 4 a 11: La estropeada vida de Oliverio VIII, por Stan Laurel y Oliver Hardy; Encadenada, por C. Gable y J. Crawford; Puertos pintorescos, documental; Lanceando osos salvajes.

## Se piden 2,000 voluntarios en Málaga y se presentan 20,000

París, 30. — El corresponsal de un periódico francés comunica desde Málaga que en el día en que se hallaba en esta ciudad se hizo un llamamiento para reclutar 2,000 mil-

cianos, y en lugar de éstos se presentaron al alistamiento más de 20,000 voluntarios.

Y los traidores tienen que reclutar pistola en mano.

### LA HORRIBLE SITUACION DEL ALCÁZAR DE TOLEDO

Madrid, 30. — Las últimas noticias de esta madrugada, sobre la situación de Toledo, son francamente optimistas para las tropas leales. Nuestra artillería está reduciendo a escombros el Alcázar, hasta tal extremo, que la fachada principal de la fortaleza es un montón de escombros.

Como a diario, se producen evasiones, del Alcázar quedan dentro del mismo aún unas trescientas mujeres y niños, además de los jefes sublevados y de Guardia civil. La situación de estos facciosos es verdaderamente dramática, sin víveres, sin luz, apenas sin agua, ofrecen una resistencia muy débil.

Su残酷 ha llegado a los extremos siguientes: En las ventanas colocan a los soldados indefensos, y en las piernas de éstos ponen las ametralladoras, creyendo que de esta forma se salvarán, pero nuestras fuerzas desmontan las ametralladoras y procuran apartar a las mujeres y a los niños de los lugares de peligro en que las coloca el coronel Moscardó y los oficiales que le ayudan en su intento criminal e inútil empeño.

### ALOCUCION DEL CUERPO DE TELEGRAFOS

Madrid, 30. — Por medio de su estación emisora, el cuerpo de telégrafos, se ha dirigido al pueblo español. Han sido los oradores los funcionarios Serafín Páres y Justo Rocha.

El primero, elocuentemente, habló de la victoria que se avecina. Dijo que a su debido tiempo serán recogidas las mieles que se ven sazonar y que se llaman Córdoba, Burgos, Huelva, Huesca, Zaragoza, Teruel y Granada. Y las vemos sazonar, como Oviedo que caerá pronto, y si no han caído antes, ha sido para evitar el dolor a muchas madres, hijos y hermanos, pero antes que conseguir que se pudran las mieles las segaremos, aunque con ello tengamos que destrozar tantos corazones como los facciosos colocan como defensa ante la derrota inevitable.

Termina su disertación recomendando la mayor tranquilidad ante las agresiones aéreas de los enemigos. Todo el mundo está vigilante y, por ello, a la hora del sosiego se puede descansar con confianza.

El señor Rocha tuvo frases ensalzando la labor heroica y singular realizada por las milicias, que con su esfuerzo han logrado el derrumbamiento del edificio, cuyos cimientos se asentaban en el clericalismo, en la Compañía de Jesús, en el capitalismo y en el privilegio de clases y de castas. Hay que constituir otra sociedad, cuyo defecto sería parecerse a la que se ha derrumbado.

### LOS FACCIOSOS DE CARABANCHEL ANTE EL TRIBUNAL POPULAR

Madrid, 30. — Hoy ha continuado en la Cárcel Modelo la actuación del Tribunal especial en la vista de

la causa por la sublevación de los jefes y oficiales del Regimiento de Artillería de Montaña de Carabanchel.

A primera hora se constituyó el Tribunal, y se procedió a la lectura de las preguntas formuladas por el Tribunal de Derecho, que se aproximan a un centenar.

Conocidas las preguntas por las partes, hicieron públicas las modificaciones a introducir en aquel texto, y con ello se dió por terminada la labor de la mañana para seguir por la tarde.

En esta sesión el Jurado habrá de responder al interrogatorio y el Fiscal formulará después la petición definitiva de penas y la sentencia será conocida de madrugada.

### LA «GACETA»

Madrid, 30. — Por Orden del Ministerio de la Guerra, aparecida en la Gaceta, se declaran zonas de guerra, los territorios de Cuenca, Valencia, Castellón y Teruel.

Por otra Orden se dispone que el plus de 5 ptas. diarias a las clases de tropa casados, se haga también extensivo a los individuos viudos con hijos.

Por Orden de Marina, se nombra auditor de la Escuadra, al letrado don Mariano Sánchez Roca, y fiscal, al letrado don Mariano López Lucas.

Por Orden del Ministerio de la Gobernación, se dispone que el teniente de la Guardia civil, don Cirilo Risques, quede en situación de disponible en Barcelona, y que el comandante don Miguel Martínez Torras y el capitán don Arturo Guerrero, del 19 tercio, pasen al servicio de la Generalidad.

Se nombra directora de la Normal de Lérida, a doña Josefa Uriz.

### EL NUEVO EMBAJADOR DE RUSIA EN MADRID

Madrid, 30. — La brigada motociclista de milicias socialistas se ha encargado gustosísima de montar la guardia en la residencia que en este momento ocupa el embajador de Rusia, hasta que se traslade a su vivienda definitiva, que bien pudiera ser el palacio que en la actualidad ocupa el Tribunal de Garantías, cuyo traslado al que fué residencia del Senado parece cosa decidida.

En cuanto a la conferencia que ayer celebró dicho diplomático con el señor Prieto no ha sido posible obtener la menor referencia, pero parece que la conversación recayó sobre temas de actualidad.

### SE DECRETARA LA CESANTIA DE TODO EL PERSONAL DEL CONGRESO

Madrid, 30. — De modo extraoficial sabemos que en la reunión que celebró ayer la Comisión de Gobierno interior de la Cámara acordó decretar la cesantía de todo el personal y conceder un plazo de presentación de las correspondientes solicitudes de reingreso, que serán concedidas a los funcionarios de acreditado republicanismo. Sobre esta cuestión entenderá la ponencia de que habló el señor Martínez Barrio al recibir a los periodistas después de la reunión.

## LOS DEPORTES

### NATACIÓN

#### EN LA PISCINA DE MONTJUICH

#### EL MAGNO FESTIVAL DE AYER TARDE

La Federación Catalana de Natación Amateur organizó un grandioso festival en la piscina de Montjuich, con la cooperación de los más destacados elementos de nuestra natación. Un numeroso público presenció con interés las pruebas, pues la mayoría de ellas alcanzaron gran éxito y resultaron muy disputadas.

Después de diversas eliminatorias efectuáronse las pruebas finales, cuyos resultados damos a continuación.

También se efectuaron diversas exhibiciones de saltos de trampolin y palanca, a cargo de Herbolzheimer, del Barcelona; Artal, del Barceloneta; Gil, del Mediterráneo; Llaín (infantil), del Mediterráneo; Cervera, del Mare Nostrum.

### FUTBOL

#### JUPITER, 1; BARCELONA, 5

Una formidable lucha registróse ayer tarde en el campo del Júpiter.

El Júpiter, por la ausencia forzosa de varios de sus más destacados elementos (Colomer, Font, Perpiñá y otros), no pudo dar cumplida réplica a un equipo del Barcelona, que, sin llegar a ser su primer íntegro, no se apartaba mucho del que posiblemente habrá que presentar en las próximas competiciones. Así vimos cómo, desde los primeros momentos, el once azulgrana, dotado de mejor conjunto y por lo tanto de juego superior al de sus antagonistas, imponiése de una manera casi fácil, gracias a la escasa consistencia de la línea media local y a los fallos de su defensa Godet, el cual, a pesar de su gran entusiasmo, no pudo con la calidad de los jugadores que le correspondió marcar.

El Barcelona, a los dos minutos de juego, inauguró ya el marcador. Fué a consecuencia de un córner contra el Júpiter, que sacó Pagés, y Barceló completamente desmarcado remató impeccabilmente de cabeza el balón a la red. Continuó dominando el Barcelona, y en breve intervalo de tiempo registramos un buen chut de Vantolrá que salvó Ibáñez, y a continuación otro chut de Barceló que dió al poste. La línea media del Barcelona, dueña absoluta del terreno de juego, neutralizó todo intento de avance de la delantera del Júpiter, hasta que, a los veintitrés minutos, un pase de Gual a Villalba dió ocasión a este último de empalmar un formidable tiro desde lejos, que batío por completo a Lladó. Fué el segundo gol del Barcelona, y al minuto escaso, un chut de Barceló, que dió al poste, produjo un formidable barullo ante la meta del Júpiter, que resolvió Pagés, marcando el tercer gol. A los treinta y nueve minutos, una jugada llevada entre Balmanya, Barceló y Pagés terminó con un chut de este último, que valió al Barcelona su cuarto gol. Con este resultado finalizó el primer tiempo.

Al reaparecer los equipos notamos que en las filas del Júpiter Bayo I substituyó a Godet. Este cambio dió mucha más consistencia y seguridad en la línea defensiva del Júpiter, cuyo conjunto pareció reaccionar, dado su rendimiento anterior. A los siete minutos, un pase de Soler a García lo remató éste a toda marcha, empalmado un formidable chut, que valió al Júpiter su primer y único gol. Nivelóse el juego, registrándose

se varias situaciones peligrosas ante la meta del Barcelona, casi todas ellas llevadas por Diego. El Barcelona, por su parte, también acosó intermitentemente la puerta defendida por Lladó, pero la mayoría de ocasiones los fallos de Gual dieron al traste con toda la labor conjunta. A los veinticinco minutos, un córner contra el Júpiter, sacado por Vantolrá, despejó Ibáñez, recogió el balón Argemí, que pasó a Gual, y éste remató el quinto gol del Barcelona. Con juego nivelado y sin jugadas remarcables finalizó el partido.

Del equipo vencedor destacó la labor conjunta de su línea de medios, así como los aciertos de Rafa, Villalba, Barceló y Vantolrá. Del Júpiter, muy bien Lladó, así como Ibáñez. De la línea de medios, Soler y Climent, y de la delantera, Martínez y García.

Arbitró Peris Calopa, y los equipos se alinearon así:

**Júpiter:** Lladó, Godet, Ibáñez, Pérez, Soler, Climent, Diego, Galvany, García, Martínez y Morales.

**Barcelona:** Iborra, Babot, Rafa, Argemí, Franco, Balmanya, Vantolrá, Villalba, Gual, Barceló y Pagés.

### SANT ANDREU, 9

#### BADALONA, 2

A beneficio de las Milicias Antifascistas y ante numeroso público celebróse, ayer tarde, en el campo del Sant Andreu, un partido de futbol entre su primer equipo y el primero del Badalona.

El Sant Andreu, a pesar de presentarse con algunos nuevos y jóvenes elementos, dió desde los primeros momentos un gran rendimiento por su rapidez en el juego y el gran entusiasmo puesto en la lucha. El Badalona, ante las citadas características de sus contrarios, anduvo completamente a la deriva, viéndose generalmente desbordado y acusando un resultado verdaderamente catastrófico.

El primer tiempo finalizó con el resultado de seis goles a cero, favorable al Sant Andreu. Fueron los autores de dichos tantos: Va (3), Conesa (2) y Ferrer. Tal como indica el resultado, el dominio del Sant Andreu fué casi absoluto.

Al reanudarse el juego, el Badalona consiguió reaccionar e imponerse a sus rivales. Así pudo marcar sus dos tantos, obra de Torres y Shild. Pero tras estos primeros veinte minutos de juego, el Sant Andreu volvió a imponerse y marcó tres goles más por mediación de Va, Castillo y Ferrer.

Arbitró Blásquez. Los equipos alinearon así:

**Sant Andreu:** Boix, Falguera, Sans, Alós, Mercader, Llinás, Coroleu (en la segunda parte Castillo), Roig, Va, Conesa y Ferrer.

**Badalona:** Geriot, Borrás, Güell, Espuny, Cambra II, Cristiá, García, Duric, Torres, Gasulla y Betancourt. En la segunda parte Schil, sustituyó a Duric.

### MANRESA, 3; ESPAÑOL, 2

Manresa, 30. — El campo del Pujolet registró un lleno formidable, que batío todos los records.

Ambos equipos se han alineado así: **Manresa:** Rubiralta, Castells, Rius, Juliá, Griera, Costa, Ratera, Serra, Díaz y Bonell. En la segunda parte Vilanova ha substituido a López I en la segunda parte. Del arbitraje cuidó, con su acostumbrado acierto, el señor Baltasar.

### COMUNICADO DEL JEFE DE LAS FUERZAS DE LAS BALEARES, CAPITAN BAJO, A S. E. EL PRESIDENTE DE LA GENERALIDAD

«Nuestras fuerzas han fortificado sus posiciones avanzadas y han descansado del intenso trabajo de estos días. Hubo tranquilidad en todos los frentes, pero el enemigo se desmoronó cada día más. Han pasado familias y soldados a nuestro frente en mayor número que en días anteriores. Parece ser que ante noticias facilitadas por éstos, son muchos los que quieren refugiarse en nosotros. Informes facilitados por militares presentados en nuestras líneas acusan cada vez más descomposición en los sublevados. Hemos cogido dos ametralladoras, fusiles, víveres y municiones. Un avión enemigo ha volado esta mañana por encima del campamento, intentando disparar en descenso, pero, remontándose, se ha alejado ante el nutrido fuego de nuestras ametralladoras. Por la tarde, volando a gran altura, pasó a cinco millas del campamento, por encima del mar.»

minutos, Vidal a Rubiralta, que ha resultado ligeramente lesionado. **Español:** Naves, Teruel, Pardo, Cardús, Solé, Gallego, Prat, Dávila, Espada, Pascual y Bosch.

La primera parte no ha resultado muy interesante, pues ambos equipos han dado la sensación de no emplearse a fondo. Finalizó con empate a cero goles. En cambio la segunda ha resultado magnífica y emocionante, como escasamente nos es dado presenciar.

### OTROS RESULTADOS

**Europa, 3; Sans, 2**

**Tarrasa, 5; Martinenc, 0**

**Vich, 3; Gerona, 4**

### RUGBY

#### AYER, EN LA BORDETA, EL BARCELONA VENCIO AL CADCI POR 21 A 11

Ante numeroso público tuvo lugar ayer, en los terrenos del Cadci, el anunciado partido benéfico entre el equipo del Barcelona y los propietarios del campo. El encuentro resultó sumamente competido, venciendo los azulgrana en una primera parte inspiradísima.

El primer tiempo terminó ya a favorable al Barcelona, pero en el segundo tiempo logró imponerse el Cadci, marcando 11 puntos.

Por el equipo vencedor marcaron Vázquez, tres veces, Polo y Nogués, transformando Casas los tres ensayos del primero.

Los del Cadci fueron logrados por Viladevall, Vilaespasa y Ruiz, transformando Vilaespasa el ensayo conseguido por él mismo.

Los equipos se alinearon cómo sigue: **Barcelona:** Altidill, Vázquez, Blasco, Abad, Polo, Renom, Cuadrado, Nogués, Sardá, Gallardo, Nebot, Casas, Esteve, Ruiz y Ortego. En la segunda parte Marquet y Broggi substituyeron a Vázquez y Blasco. **Cadci:** Delmas, Viladevall, Vilaespasa, Ruiz, Gilabert, López I, Arís, Casabayó, López II, Fernández, Huguet, Anoll, Salvany, Cadira y Villalonga. Dalmau, substituyó a López I en la segunda parte. Del arbitraje cuidó, con su acostumbrado acierto, el señor Baltasar.

## En el frente falso de Somosierra se sublevan fuerzas del Tercio y los rebeldes fusilan a diez y ocho legionarios

### El engaño con que se han reclutado las mesnadas fascistas

Madrid, 30. — Por distintos conductos hemos comprobado un hecho llegado a conocimiento nuestro hace varios días.

El rumor está confirmado, y pasa ya a la categoría de noticia. Es cierto que en el frente de Somosierra un grupo de legionarios expresó con viveza su decisión de pasarse a las fuerzas leales por no haber cumplido con ellos los falsoyos las promesas que se les hicieron al embarcar en Marruecos.

Los jefes y oficiales fascistas tuvieron que obrar con gran energía para vencer la actitud de los legionarios, y lo consiguieron por la circunstancia de encontrarlos éstos en inferioridad de número.

### PREPARANDO EL ASALTO A CORDOBA

Madrid, 30. — Córdoba es el lugar a donde se dirigen todas las miradas. Sabido es que toda la provincia de Córdoba se halla en poder de los leales y en varios puntos se han constituido tribunales populares, cuya ecuanimidad en los fallos lo acreditan las sentencias absolutorias dictadas en buen número de casos sometidos a su consideración.

Ayer fué descubierto en una de las columnas que operan en aquel frente, un individuo que como practicante formaba parte de la columna y que en alguna ocasión infundió sospechas. Se le halló un carné de Falange, extendido a su nombre, con fecha del año actual, croquis del terreno donde la columna operaba, periódicos fascistas y una cantidad en metálico. Con gran esfuerzo se dominó la indignación de sus compañeros, y se consiguió la formación de un Tribunal sumarísimo que sentenció inexorablemente al espía.

En algunos pueblos de la provincia, las iglesias han sido convertidas en graneros.

Continúa el tránsito de fugitivos de Córdoba a nuestras vanguardias. Todos, civiles y militares, corroboran cuanto se ha dicho de la desesperada situación de la capital. El tráfico urbano está interrumpido y sólo circulan los coches oficiales. Los tranvías quedaron abandonados en los sitios donde el corte del fluido les cogió.

Los pueblos de Almodóvar, Posadas, Ornachuelos y Palma del Río, están en poder de los elementos obreros, defendidos por nuestra aviación de las incursiones rebeldes que a toda costa intentan restablecer la circulación del Ferrocarril a Sevilla.

En Lora del Río, la lucha se mantiene hace ya tres días en las calles, entre una columna fascista que avanzaba de Sevilla para apoderarse de los pueblos mencionados y detenida apenas inició su avance. Cascajo, por radio, pide constantemente auxilio a sus compañeros de rebelión, ya que por la parte Norte se halla sitiado, mientras que en los pueblos que comunican con la capital sevillana se van extendiendo por el

ro. De entre los sublevados se distinguieron por su resolución diez y ocho, que fueron trasladados a Burgos y fusilados. A los restantes se les desarmó y están detenidos.

Este hecho ha servido para dar a conocer ya en toda su plenitud a los soldados el engaño de que han sido víctimas y también para rebajar aún más la relajada moral con que se dirigían a los frentes y combatían contra las fuerzas leales.

Tiene, pues, este incidente una gravedad extraordinaria para los falsoyos y se le puede dar una importancia superior a la de un combate victorioso para los defensores de la República.

esfuerzo decisivo de sus moradores, la zona leal.

La carencia de municiones en el campo rebelde se revela por el hecho de que las últimas granadas que sus aviones han lanzado, están cargadas con piedras. También emplean proyectiles de artillería a los que adaptan un dispositivo en forma de aleta, sin eficacia alguna, pues la mayoría quedan clavados en la tierra sin llegar a estallar.

### EL BATALLÓN DE LOS COMUNEROS

Madrid, 30. — Se ha organizado el primer batallón de los comuneros integrado por doscientos hombres, que van a engrosar la columna del general Mangada. Se proyecta una nueva columna en la cual tendrán cooperación los naturales de Avila, Salamanca y Valladolid, residentes en Madrid, quienes además prestarán ayuda económica en la medida de sus fuerzas.

### DEL FRENTE ENEMIGO

Madrid, 30. — En el último número de *El Noticiero de Zaragoza* llegado a las filas leales se publican noticias que demuestran cómo los falsoyos de Zaragoza están incomunicados con el resto de las tropas sublevadas.

En este número se publica una orden de la División militar pidiendo la entrega de cuantos mapas existen en poder de particulares, por necesitarlos el Estado Mayor central.

Se da cuenta de una reunión de la Comisión gestora municipal, que acordó premiar la colaboración de Navarra y Zaragoza, concediendo a la primera una salida al mar Cantábrico y a la segunda al Mediterráneo.

El periódico confirma que en las últimas operaciones de Belchite han tenido los falsoyos numerosas bajas, entre ellas la del teniente coronel Ortiz de Zárate, dos tenientes y un alferez.

### FRONTÓN NOVEDADES

Hoy, lunes, tarde, a las 4: Rubí-Lejona contra Sarrionaindia-Unamuno. — Véanse carteles.

### FRONTON TXIKI-ALAI

Hoy, lunes, tarde, a las 4: Arrate-Toni contra Sagario-Aurora. — Detalles por carteles.

De los doscientos treinta y cinco moros que atacaron a Navalperal, sólo quedaron indemnes unos treinta

Madrid, 30. — Unos vecinos de Aldeavieja se han presentado al general Mangada, comunicándole que el coronel falsoyo herido en el último combate ha sido llevado a Valladolid, donde ha habido necesidad de amputarle una pierna.

Parece ser que se trata del coronel García Escámez, antiguo jefe de una bandera del Tercio y que en la actualidad mandaba la media brigada de cazadores de Navarra. Ha sido uno de los más eficaces colaboradores de Mola, y figura también como promotor del actual movimiento fascista.

En el referido combate nuestros aviones pasaron ante el enemigo por falsoyos, lo que facilitó su actuación, ocasionando a los falsoyos enormes bajas y destrozos, hasta el extremo de que de unos trecentos regulares y fuerzas de Caballería quedaron unos veinticinco o treinta.

### El pueblo inglés no se deja engañar

Londres, 30. — Una de las múltiples cartas de lectores que publica la Prensa reaccionaria inglesa, todas redactadas en sentido favorable al pueblo español, dice lo siguiente:

*He vivido los últimos cinco años en España. El miedo al bolchevismo, comunismo, etc., únicamente ha sido utilizado en aquel país para impedir cualquier progreso. Ciertos generales españoles se han aprovechado de esta consigna para fundar con ella una dictadura militar. La democracia española se ha levantado en su propia defensa. Espero la victoria completa de esta democracia.*

### PROTESTA INTERNACIONAL CONTRA EL ARMA-MIENTO FASCISTA

Madrid, 30. — Jacques Delclós, vicepresidente de la Cámara y secretario del Partido Comunista francés; Zyromsky, del Partido Socialista; Eugenio Henaff, secretario de los sindicatos de la región de París, y Jorge Brutyn, senador socialista sueco, han dirigido un documento a la opinión mundial en defensa del proletariado español en su lucha con el fascismo. Afirman que España republicana está dando pruebas de un heroísmo verdaderamente remarcable, y que ya hubieran vencido a los falsoyos de no haber recibido éstos ayuda material del fascismo internacional. Hablan después del desembarque de armas en La Coruña que se ha efectuado recientemente y de otros puertos extranjeros, y protestan enérgicamente de que se haya colocado al Gobierno legítimo en el mismo plan que a los rebeldes.

Piden que se debe prestar ayuda a la República española en su lucha heroica contra el fascismo, y deben concedérsela todos aquellos países para quienes el fascismo constituye una amenaza.

### EL TRIUNFO DEL FRENTE POPULAR ES INDISCUTIBLE

Madrid, 30. — El correspondiente del periódico francés de Burdeos, *La France*, nos ha manifestado que según noticias llegadas a su país, la situación en Marruecos es cada día más difícil para Fran-

## En el frente asturiano una columna de mineros rechaza un fuerte ataque del enemigo, al que hace numerosas bajas y coge valioso material de guerra

### Y muchos vecinos de Oviedo consiguen escapar de la ciudad y se presentan en nuestras filas

En Asturias una columna de mineros rechazó con el mayor éxito el ataque de una gran fuerza enemiga. Se les cogieron un cañón rápido 7,5, seis cajas de municiones, material de campaña y varios muertos, haciendoles gran número de bajas.

Se ha iniciado por nuestras tropas y milicias un ataque en la provincia de León, habiéndose hecho al enemigo veintiuna bajas y trece prisioneros, entre ellos un teniente.

Se han tomado también posiciones sólidas para asegurar movimientos ulteriores y se ha entrado en algunos pueblos, haciendo prisioneros, recogiendo armas y restableciendo las autoridades legítimas de la República.

En Oviedo sigue el bombardeo por nuestra artillería y aviación. Gran número de paisanos que estaban en el interior de la ciudad han logrado escapar, presentándose en nuestras filas. Igual han hecho varios soldados y dos guardias civiles, a todos los cuales se les ha atendido con la mayor solicitud. Cuentan horrores de la situación de los sitiados y dicen que la aviación leal ha causado los más grandes estragos en las fuerzas de Mola y en las obras de fortificación.

Madrid, 30. — Es de sumo interés la relación que el redactor jefe de *El Socialista*, el camarada Cruz Salido, ha enviado hoy a su periódico del frente asturiano.

Dice que se halla en los umbrales de la acción definitiva que ha de librarse en Asturias. La rendición de los cuarteles de Gijón libra de un peligro grande, y ahora la única inquietud es Oviedo, cuyo peligro se va a acabar rápidamente.

Hay, además, otras fuerzas dispersas que intentan avanzar hacia Oviedo que agonizarán bajo la dinamita de los mineros.

El asedio es tan absoluto, que la gente de Aranda no tiene más que el casco de la población, pues

co, que ejerce allí una verdadera tiranía. Las cábilas se niegan a sumarse a las fuerzas dictatoriales y esto destroza por completo los planes que se había hecho contando con la invasión marroquí en España.

Nos ha dicho, también, que ha visitado La Línea, Algeciras y otros pueblos del sur de España, donde nuestra Escuadra ha hecho destrozos enormes entre los sediciosos. La situación en aquella zona mejora de día en día para nuestras fuerzas.

Nos ha hablado también de Alicante, y nos ha manifestado que la situación en aquella población es normal.

Por último nos dijo que el triunfo de las fuerzas del Frente Popular es indiscutible.

hay lugares y barrios lejanos de la ciudad y de las esferas que incluso están en nuestro poder.

Tienen algunos emplazamientos de avanzadas que distan sobre unos cincuenta metros de los leales. Por la noche se hablan entre sí.

Ultimamente se ha hecho una instalación de potentes altavoces en todo el círculo que presiona a Oviedo. Los altavoces se oyen desde la ciudad, dándose las emisiones de Madrid.

A unos cien kilómetros se hallan fuerzas que intentan avanzar por varios sitios. Pero su marcha es muy difícil, ya que tienen que escalar las alturas, pues no pueden transitar por los valles y carreteras, que están dominados por los dinamiteros. Las carreteras están cortadas. La columna gallega que avanzó por Luarca se ha dividido en dos y comienza a escalar las montañas. Estas columnas tienen, como las fuerzas de Aranda, un objetivo común: Trubia. En Trubia quisieran unirse, y los esfuerzos que han hecho los oviedenses para salir en alguna ocasión se dirigían en Trubia, pues la fábrica de cañones la suponen la mejor fortaleza.

Una columna ha entrado por el puerto de Leiteriejos, provincia de León. También tiene que avanzar premiosamente y está detenida en Coria. Quería, desde luego, unirse a la columna gallega, si ésta pudiera pasar el puerto de la Espina y si ellos pudieran seguir. Otro grupo intenta la presa, imposible de saltar, por el puerto de Pajares, y está detenido en Contón. Otro quiere penetrar por el puerto de Tarna, con igual empeño inexorable. Otro por las cercanías de Pojotes, de la provincia de Santander, está detenido ante los picos de Europa.

Estas son exactamente las fuerzas enemigas. Así enumeradas producen una impresión gigantesca y parece que se trata de cinco columnas falsoyas, pero son fuerzas que se ven obligadas a avanzar en grupos, a las que el terreno ha obligado a dispersarse.

Cruz Salido dice que por la espalda Aranda no puede recibir ayuda alguna. Las milicias son dueñas de las montañas y batén como quieren a los rebeldes. Admite la posibilidad de que los rebeldes se encierran en media docena de edificios, pero ello señalará su tumba.

Sabido es que la columna de Luarca está integrada por gallegos que no conocen ni siquiera el castellano y tiene como jefe al obispo de Mondonedo. Él no impide que los pueblos por donde pasa haya un reguero de sangre. En Luarca, por ejemplo, la matanza ordenada por el obispo fue espantosa. Parece que algunos presentaron como testimonio de su fervor fascista los carnets del Partido Radical. Somos lerrouxistas. Pues, por eso — contestaba el obispo — y disparaban contra ellos.